

Convenons donc au cours de la présente Assemblée de tenir effectivement la Conférence sur l'environnement et le développement prévue pour 1992. Travaillons à l'adoption d'une convention sur l'évolution du climat; le Canada a d'ailleurs contribué activement à l'élaboration d'un projet des Nations Unies sur cette question. Enfin lançons un dialogue réaliste entre les pays développés et en voie de développement pour combattre ce fléau qui menace tous les États, qu'ils soient riches ou pauvres.

Je constate aujourd'hui que les relations improductives entre le Nord et le Sud qui ont marqué les années 70 et la première partie de la décennie cèdent le pas à une attitude nouvelle. On reconnaît de plus en plus que les projets tout aussi grandioses que flous doivent être remplacés par un dialogue pragmatique et que la recherche de coupables contribue très peu à la résolution des problèmes.

De fait, un nouveau dialogue s'est engagé entre les pays développés et en développement, sans éclat et sans grandes initiatives.

- Au sein du groupe de Cairns, divers pays dont le Canada et la Thaïlande, l'Australie et l'Argentine ont uni leurs efforts pour travailler à la résolution de problèmes agricoles.
- Au sein des institutions financières internationales, la crise de l'endettement est abordée avec un nouveau sens du réalisme et du risque partagé. Les prescriptions économiques sont conjuguées aux considérations politiques et sociales. Cet équilibrage s'impose pour éviter que les dislocations provoquées par le remboursement de la dette ne fassent basculer les démocraties naissantes et les sociétés vulnérables.
- Au sein du Commonwealth, il a été possible d'accentuer la pression sur l'apartheid en raison du caractère multi-racial et mondial de l'organisation.
- Au sein de la Francophonie, on assiste à l'émergence de nouveaux programmes qui protègent le patrimoine français et favorisent le télé-enseignement ainsi qu'à l'amorce de discussions sur les droits de l'homme.
- Enfin, on constate au sein du Mouvement des pays non alignés une volonté nouvelle de mettre de côté les questions idéologiques et de cultiver de façon pratique la coopération avec le monde industrialisé.